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À PROPOS DE NOUS

Présentation de l’association

Constitué en association à but non lucratif suivant les articles 60 à 79 du Code civil suisse, le Centre de Loisirs des Franchises a vu le jour en 1994, pour servir de lieu d’animation,
d’accueil et d’expression des Cités de Vieusseux, Villars, Franchises, du quartier de Bois-Gentil ainsi que des proches alentours. Nos activités se déroulent sur deux lieux : les anciens
locaux au sous-sol de l’Ecole des Franchises et les nouveaux locaux, dits “l’Annexe” au cœur de la Cité Vieusseux.
La politique d’animation a pour objectif de renforcer les liens entre les habitants ; de créer une dynamique d’échange, de rencontre, de participation ; de favoriser des initiatives en faveur
de la qualité de vie dans son territoire d’action.
La MQV encourage l’expression personnelle et collective en offrant à la population des espaces de création, de loisirs et d’interaction. L’opportunité est offerte de participer à l’élaboration
des activités et des perspectives de l’association en devenant membre du Comité de gestion. L’accueil du public est assuré par une équipe de professionnels de l’animation socioculturelle
qui offre une palette d’activités pour enfants, adolescents et adultes durant des plages horaires définies.

Des bénévoles du quartier sont réunis autour des mêmes valeurs et visions pour
perpétuer le projet associatif du centre. Le comité dispose d’une vue rapprochée
et privilégiée des réalités des habitants. 
Cette connaissance permet de définir l’orientation des actions à mener main dans
la main avec les professionnels et de les cibler au plus juste pour correspondre aux
besoins rencontrés.
Le comité est l’employeur au quotidien de l’ensemble de l’équipe et reste
l’interlocuteur principal pour la gestion du centre. Toute personne habitant le
quartier est la bienvenue pour intégrer le comité : tout un chacun, indépendamment
de son âge, son sexe et de ses origines, est invité et libre d’investir cet espace
pour proposer et réaliser des projets qui contribuent à enrichir la qualité de vie de
tous.
Le Comité se réunit cinq à sept fois par an, ce à quoi s’ajoutent des séances de
travail et de nombreuses heures de bénévolat dédiées à des sujets spécifiques.

La maison de quartier de Vieusseux

Le comité de gestion
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Les tâches de coordination d’équipe et de projets sont
effectuées en gouvernance partagée. L’équipe prend position
pour un fonctionnement basé sur le partage, le dialogue et la
confrontation constructive d’idées rendant inopportun une
structure hiérarchique pyramidale, si souvent constatée ailleurs. 

Ce choix est le reflet des valeurs qui guident nos actions sur le
terrain : respect des différences, reconnaissance des
compétences, autonomie des actions et solidarité.

De nombreux.ses acteurs et actrices gravitent autour de
l’association, que ce soit en tant que bénévoles, parents
d’usagers et/ou usagers, partenaires associatifs, professionnels,
intervenant.e.s...et font partie intégrante des projets de tous
types!

L’équipe

Et tous les autres...
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Cette année a été l’occasion pour le Comité de tenter de retrouver un sens à son engagement –
bénévole et citoyen - et de travailler afin d’améliorer la communication avec l’équipe de la MQV,
ainsi que de nous enrichir mutuellement en prenant en compte la diversité des personnalités de
chacun.e. En effet, la MQV est aussi un lieu où l’on échange nos points de vue, on dialogue et où
on fait primer l’intérêt collectif. C’est un lieu d’apprentissage d’un savoir précieux qui n’est
enseigné dans aucune école : le savoir humain, le sens du bien commun et la tolérance. Cela
nous rappelle aussi que pour la nouvelle année, nous devrons poursuivre nos recherches de
nouveaux membres de comité prêts à investir de leur temps et force…ce qui n’est pas gagné ! 
 
Cette année a – sans surprise - encore été marquée par diverses discussions relatives au
fonctionnement de l’énergivore et fameux TIPEE, application qui a re-donné du fil à retordre à
tout le monde, et qui a également présenté un véritable défi pour la relation entre la MQV et ses
partenaires…
 
Et tout cela, au milieu d’un quartier en plein mouvement, plein de chantiers et de travaux à
chaque coin de rue, ce qui signifie surtout l’arrivée constante de nouveaux habitants et
représente un véritable challenge qui fait appel de manière continue à notre sens de l’adaptation.
C’est ainsi que les divers accueils pour familles, enfants et adolescents ont pu se poursuivre
dans la convivialité, grâce à une équipe expérimentée et investie.
 
Dans le sens d’un de nos axes prioritaires, nous avons pu organiser quelques thés dansants qui
n’ont malheureusement pas trouvé leur public, mais qui ont pu faire quelques heureux. Il en a été
de même avec l’organisation d’une soirée années 80, dans laquelle nous avons investi beaucoup
d’énergie et de paillettes…mais qui n’a pas connu le succès attendu…En revanche, l’expo-vente
traditionnelle a pu attirer un public intergénérationnel et lui a permis de goûter à des spécialités
d’Amérique latine et du Maghreb dans la bonne humeur.

Le mot du comité

 
2023 a également marqué le lancement des cafés-tartines du samedi matin,
et nous espérons que cette activité pourra se poursuivre et attirer
davantage d’habitants durant cette nouvelle année qui commence. En effet, il
s’agit là de la concrétisation de notre mission, d’être un lieu d’accueil
accessible et ouvert à chaque habitant peu importe son âge, son mode de
vie ou son statut…
 
Nous espérons continuer sur cette lancée et profitons enfin de ce mot pour
remercier toute l’équipe de la MQV pour leur engagement continu pour les
habitants du quartier, leur motivation et leur investissement précieux auprès
des usagers, jeunes comme moins jeunes. Nos remerciements également
aux divers partenaires apportant leur contribution au bon fonctionnement de
la MQV. Pour finir, merci aux habitants, enfants, adolescents, adultes qui
donnent du sens à notre mission commune.
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Membre

Présentation du comité et de l’équipe

Le comité en 2023
CHRISTINE BORNER-

GUERET
Présidente

HINA SHARMA
Trésorière

MIGUEL GASPAR
Membre

HÉLOÏSE REALINI
Membre

ALEXIS MARCHON

IDRISS SMAÏLI
Membre

ROMYACE HERMITHE
Membre
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Présentation du comité et de l’équipe

L’équipe d’animation 
en 2023

NATALIA MIRANDA
Animatrice à 60%

JÉRÉMY BALMA
Animateur à 80%

ANGEL GARCIA
Animateur à 70%

CARYL MAIRE
Animateur à 75%

ERIKA VARADI FASEL
Secrétaire sociale à 55%

FATIMA MATIAS
Nettoyage des locaux à

65%

KAREN BLANCHE
Comptable à 10%

EMILIO SANCHEZ
Agent technique à 5%
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Présentation du comité et de l’équipe

L’équipe d’animation 
en 2023

DANIEL AGREDA
Moniteur ados

ASCHTARE SALIH
Monitrice ados

COLEEN ROSSIGNOL
PERROT
Monitrice ados

FÉE SCHIPOFF
Monitrice enfants

MÉLISSA DA CRUZ
FERREIRA

Monitrice enfants

MARINA MOREIRA
DINIS

Monitrice enfants

NICOLAS DE SA LIMA
Moniteur enfants

PAULO NUNES
Moniteur enfants

GUILLAUME SECRET
Moniteur enfants

LÉNA VITALI
Monitrice enfants

ANICA CHAPATTE-
NIKOLIC

Monitrice enfants - 
fond Finc

JOACHIM LANDWEHR
Cuisinier 
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Convention tripartite, axes prioritaires 2024

AINÉS QUARTIER PREVENTION

Continuer de développer le secteur aînés du quartier afin
de les intégrer au mieux et de les faire participer à des

activités intergénérationnelles.

En effet, à Vieusseux la demande d’activités pour aînés
est forte; facteur inconditionnel du vivre-ensemble,
l’intergénérationnel offre un tremplin à une cohésion

sociale co-construite et porteuse de sens.

L’équipe et le comité de la MQV souhaitent donc
continuer à développer les projets déjà initiés en ce sens.

Etablir un diagnostic afin d’évaluer les implications des
changements structurels dans le quartier, entre autres

l’arrivée des élèves de l’école Liotard.

En effet, les transformations du quartier sont
spectaculaires, le béton remplace les jardins, les bruit

des grues remplace le chant des oiseaux. La
densification est importante, et l’arrivée des 380 élèves
de l’école Liotard (en travaux) représente un sacré défi.

L’équipe et le comité de la MQV veulent donc établir le
diagnostic de ce contexte, afin d’en appréhender au
mieux les enjeux et d’anticiper les actions à venir.

Mettre l’accent sur la prévention pour les jeunes du
quartier, en matière de drogue et d’alcool, et développer

les soutiens et suivis individuels.

En effet, ces problématiques, si elles ne sont pas
nouvelles, prennent une toute autre dimension depuis les

périodes de distanciation sociale de la pandémie de
Covid. Beaucoup de jeunes ayant vécu cette période en

pleine (pré-)adolescence sont en perte de repères, et
parfois de lien social, cherchant dans l’abus de diverses

consommations un échappatoire à cet état de fait.

L’équipe et le comité de la MQV misent de ce fait sur
l’accent mis sur la prévention, ainsi que le suivi de près

des différentes situations individuelles.
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Secteur tout-public

D’année en année, et dans la lignée des précédentes, le secteur tout-
public continue sa diversification, cherchant à toucher le plus de publics
possible. 
Longtemps confiné aux seules fêtes de quartier du bonhomme hiver et
de l’Escalade, l’équipe MQV explore de nouveaux horizons pour ce
secteur, cherchant de nouvelles voies autant que de nouvelles voix.
D’autant plus que la demande reste forte, surtout du côté des parents
des usagers du secteur enfants.

Hélas, c’est là qu’est l’os, nous avons bien plus de demandes du public, et
d’imagination de la part de l’équipe, que de possibilités de les réaliser,
tant en termes de temps de travail qu’en termes de budget de
fonctionnement.
Malgré ce contexte, nous faisons au mieux pour offrir ces moments de
partage de tous ordres, ouverts à tout un chacun, tant que possible, et
continuerons à l’avenir à miser sur cet élément fondamental, au cœur de
l’histoire et du développement de l’animation socio-culturelle.
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Secteur tout-public

La classique fête du Bonhomme Hiver, devenue « fête du printemps » depuis qu’il est trop
complexe d’obtenir l’autorisation pour brûler un bonhomme hiver, continue de se diversifier et
d’offrir des animations « made in MQV », construites et proposées en autogestion label ASC
d’origine contrôlée.
Après une mémorable piñata l’année dernière, tant par sa taille que son poids, cette année, c’est
sur un thème un peu plus belliqueux, bien que ludique, que grands et petits ont pu se défouler. 
En effet, les enfants des accueils du mercredi ont construit, décoré et peint un château géant en
bois, de 6 mètres de long pour 3 mètres de haut, gardé entre créneaux et meurtrières par une
armée de sentinelles inspirée du monde du jeu Mario, choix effectué suite à un vote des plus
jeunes qui a déchaîné les passions. Avec, en prime, un grand méchant à dégommer
impitoyablement : le monstre Bowser aux yeux lumineux.
Pour ce faire, et après quelques essais, les enfants et l’équipe ont construit une baliste
d’inspiration romaine (oui oui mélangeons un peu les époques, fallacieuse duperie assumée !),
assez puissante pour atteindre le château à une certaine distance.
C’était donc sur la base d’équipes de trois, mixtes d’âges et de genres, qu’il fallait armer la baliste,
la déplacer sur le champ de bataille, viser et se coordonner pour tirer. Et au passage, un grand
bravo aux différents moniteurs qui se sont succédé et mis leurs pectoraux à contribution pour
faire gigoter le lourd et grand méchant au-dessus des murailles durant des heures !
A noter que les panneaux de bois du château avaient été prévus pour être transformables, et
recyclés en vue de la construction d’une armoire de jeux modulable pour le secteur familles.
La fête en elle-même, hors cette animation principale, s’est bien déroulée pour le plaisir des
habitants du quartier, qui ont pu profiter en toute alacrité de la musique, de l’île aux pingouins
gonflable, des ateliers maquillage, de la restauration : boissons, hot-dog, plancha, crêpes, et
salades faites par l’Association des Parents d’Elèves. Le tout avec une fréquentation appréciable,
sans excès, puisqu’environ 250 à 300 personnes ont pu profiter de l’événement.
Ce type d’événements, grands classiques de l’animation de quartier, en sont aussi la vitrine la plus
ostensible ; très demandés, ils supposent malgré tout un certain investissement de temps et
d’argent pour l’équipe, et en dépit de leur succès, 
nous ne pouvons à ce stade que difficilement 
en augmenter la cadence.

Fête du printemps
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421 ans très exactement après les événements, et en présence de genevois et de savoyards, c’est sous
le signe de la réconciliation entre les peuples que les festivités de la ô combien traditionnelle fête de
l’Escalade se sont déroulées à la Maison de Quartier, local 54 Franchises.
Le thème retenu sortait des habituels sentiers battus de pirates, romains et autres princesses et
chevaliers, car c’est sur le choix un tant soit peu délirant de « Barbie et Ken » que les animations ont été
mises en place. Maquillage, château gonflable mais non gonflant, multicoloré, et musique disco sont
venus apporter rires et gaité, à mille lieues des considérants va-en-guerre auxquels l’histoire de cette
date font référence.
C’est ainsi déguisée, ou plutôt bariolée, que l’équipe d’animation a proposé une soirée pour les habitants
du quartier et les enfants, dont certains déguisés. En plus de la restauration habituelle, la coutumière
soupe de l’escalade, délicieusement concoctée par notre cuisinier Joachim, et cuite au feu de bois dans
son chaudron de cuivre, a été très appréciée des habitants. Et que ce jour soit gravé dans le marbre
autant que dans la moraine, puisque pour la première année, le chaudron fut entièrement vidé !
Le goûter offert aux enfants a également connu un fier succès, ainsi que la marmite géante en chocolat.
Au sujet de cette dernière, à la suite de quelques événements chaotiques de type « cohue » pour
s’emparer des morceaux par le passé, nous avons opté pour un dispositif différent cette année. Toute
l’équipe a assuré un cordon de sécurité digne d’une légion romaine, puis l’ensemble des friandises, de
bouts de chocolat à fruits et légumes en massepain, ont été mis dans de petits sachets de papier et
distribués à toute personne quittant la fête. Méthode égalitariste, apaisante, et permettant d’éviter
bagarre et contestation, qui sera sans doute retenue pour les années à venir !
Une belle fête de plus pour offrir aux habitant loisirs et mise en lien, quel qu’en soit le prétexte, et ce
n’est ni Barbie ni Ken qui nous contrediront.

Secteur tout-public

Fête de l’Escalade
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Secteur tout-public

Save the last danse for me...

Le comité a souhaité organiser un événement festif à l’intention des habitants du quartier.
L’idée était de proposer un événement spécifiquement destiné aux adultes, un moment de
danse et de fête dans un endroit proche de chez eux, à des conditions permettant l’accès à
tous. En avant donc pour une soirée disco dans une ambiance des années 70 et 80!
Tous les détails ont été méticuleusement soignés : engagement d’un DJ professionnel, bar et
restauration à prix modique, décors originaux et organisateurs déguisés à perfection ! Pour
tout ce travail, le comité a pu compter sur une très bonne collaboration avec l’association «O
Sons de Portugal».
De l’avis général, la communication n’est pas toujours le point fort des MQ; ainsi, nous avons
également « mis le paquet » de ce point de vue.
C’est avec une certaine impatience que le comité – qui a pris en charge pratiquement
l’entièreté du projet – attendait l’arrivée de cette soirée organisée de longue date.
Malheureusement, le bilan est mitigé, principalement en raison du peu de participation des
habitants. La majorité des participants était issue du groupe de danse portugais et des
membres du comité. Les habitants qui sont venus ont énormément apprécié la soirée, mais
leur faible nombre (tout au plus une vingtaine de personnes) nous laisse perplexe. Vaut-il la
peine d’engager des moyens relativement importants pour aussi peu de fréquentation ? Le
travail enthousiaste du comité a rendu possible le fait de ne pas engager des heures
d’animation lors de cette activité, dont la pertinence reste à démontrer. Une réflexion est en
cours pour déterminer si l’expérience vaut la peine d’être réitérée.
En guise de conclusion nous vous renvoyons au titre du chapitre….

Soirée disco
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Secteur tout-public

Durant cette nouvelle édition de l’expo-vente 2023, nous avons eu le plaisir de
recevoir vingt exposants, plus motivés les uns que les autres, certains d’entre eux
fréquentent désormais la maison de quartier dans le but de partager avec les
habitués, au sujet de leurs stands et de leurs créations. 
Cette année encore, grâce à nos exposants, nous avons eu la chance de
déguster plusieurs types de plats et pâtisseries, toutes succulentes. Le groupe
Timekey était présent afin de mettre une ambiance musicale le dimanche après-
midi, pour le plus grand plaisir de tou.te.s. Nos artisans ont ramené plusieurs
nouvelles créations artisanales, ce qui a beaucoup plu aux habitants du quartier. 
Nos stagiaires et nos préadolescentes ont de nouveau tenu un stand bricolage
afin que les enfants puissent profiter à leur manière de l’expo-vente. 
Cette édition 2023 a eu beaucoup de succès, surtout le dimanche, où nous avons
eu la chance d’accueillir plusieurs familles du quartier qui sont restées pour
partager un repas avec nous. Nous avons connu de nombreux retours positifs, à
la fois de la part des habitants, mais aussi des exposants. Tout le monde a eu
beaucoup de plaisir à participer à cet événement qui est toujours joyeux. 
La MQV remercie tous les bénévoles, sans qui la réussite de ce weekend ne
serait pas possible.

L’expo-vente



Concordia

Secteur tout-public

Après les affres subis dans nos locaux, qui ont failli sonner le glas des accueils familles, 2023 s’est
révélée être enfin la première année durant laquelle ces accueils ont pu se tenir sans discontinuer.
La fréquentation continue à se maintenir, voire à augmenter légèrement, et c’est un critère de
succès dont nous pouvons nous réjouir, de constater que pour une partie des familles du quartier,
cet accueil est devenu une habitude courante. En moyenne, une trentaine de personnes de tous
âges, du nourrisson à la grand-mère, fréquentent les deux accueils hebdomadaires.
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Accueils familles du
mardi et du jeudi

Pas à pas, avec patience, la cohabitation et le partage
des lieux se met en place, et les quelques
problématiques de respect connues ces dernières
années tendent à se résorber. Surtout, une timide mais
concrète diversification des usagers.ères commence à
se faire jour ; de nouveaux visages apparaissent, de
nouvelles familles, mais également de nouvelles
générations, avec un certain nombre de préados et
ados qui commencent aussi à y trouver leur compte.
Ainsi, c’est entre parties d’unihockey et de ping-pong,
entre dessins et bricos, en passant par lecture et
legos, que les enfants profitent grandement de nos
locaux, de l’accompagnement par notre équipe, et de
notre matériel d’animation.



Ce qui nous amène à signaler un bémol, récurrent et
relativement insolvable dans l’immédiat : de manière
courante, mais sans généralisation, l’aspect « moment en
famille » de ces accueils, et l’animation de quartier au
sens le plus intrinsèque et élémentaire de la théorie, est
un enjeu qu’on est loin d’atteindre. En effet, force est de
constater que, bien souvent, cela se résume aux 
parents  papotant sur les canapés, ou s’adonnant au
pianotage compulsif sur smartphone, tandis que les
enfants jouent, se débrouillent… voir se battent…dans le
reste de la salle. 
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Toutefois, le bilan général est éminemment positif. Ces
accueils nous permettent de nous rapprocher de notre
public, au cœur du quartier. Cette proximité permet de
renforcer certains liens, et certaines solutions concrètes
de soutien dans le cadre de contextes familiaux et/ou
socio-économiques problématiques. Elle permet
également de bâtir des ponts bienvenus, pour aller à
contre-courant de notre époque qui bâtit surtout des
murs, entre nos secteurs enfants et tout-public familles.
Enfin, un projet en mûrissement progressif depuis
quelques temps s’est mis en place, par la construction
d’une armoire roulante, modulable et transformable en
coffre de jeux et table, élaboré, construite et peinte par
les enfants. Ainsi, nous pouvons désormais ajouter une
caractéristique nouvelle à notre animation, la rendant
plus itinérante en permettant de délocaliser les accueils
dans les cours d’écoles attenantes, les jours de beau
temps. Singularité appréciée de tou.te.s et permettant
d’aller à la rencontre de nouveaux publics qui n’auraient
pas forcément d’eux-mêmes franchi la porte de la
Maison de Quartier.



Secteur tout-public

C’est à la fin de l’année 2022 que nous avons repris l’organisation des thés dansants à l’intention de seniors. Cette
activité qui a récolté pas mal de succès depuis les premières éditions en 2011, a dû être mise en veille pendant la
pandémie. Ce n’est qu’avec la normalisation de la situation que nous pouvions envisager une nouvelle série de
dimanches après-midi en compagnie de nos musiciens habituels, Danie et Gigi.
Au mois du juin, nous avons dû nous rendre à l’évidence: le succès escompté n’était pas au rendez-vous. Les raisons
sont multiples, mais en tout premier lieu, nous avons constaté avec beaucoup de tristesse que nombre de nos danseurs
habituels esquissent désormais leurs pas de valse ou de madison sur leur nuage avec St. Pierre et les anges. La
pandémie a frappé de plein fouet ce public... Il nous est arrivé également de nous retrouver avec un télescopage de
calendrier avec d’autres structures offrant une activité similaire.
Les participants ont toujours fait de très bons retours, mais la fréquentation a peiné à décoller. Nous nous sommes
retrouvés la plupart de temps avec une douzaine de danseurs, principalement des résidents de l’immeuble FLPAI et des
EMS à proximité de la MQ. 
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Thés dansants 

Même si ces personnes ont beaucoup apprécié l’accueil reçu et ont dansé avec enthousiasme, le comité et
l’équipe s’interrogent par rapport à la poursuite de l’activité. Dans un contexte budgétaire plutôt spartiate,
nous nous demandons s’il est raisonnable d’engager des frais et des heures de travail pour aussi peu de
fréquentation.
Nous ne sommes pas seuls avec cette interrogation, le SAIG (Association des Italiens de Genève) a transmis
les mêmes constats en se demandant si les thés dansants intéressent encore réellement le public. Malgré
des demandes régulièrement exprimées, l’affluence est décevante. Nous rejoignons le SAIG sur ce point.
Il semblerait que les thés dansants du dimanche seront relégués parmi nos tendres souvenirs, en ayant des
pensées pour toutes les personnes formidables que nous avons pu côtoyer durant ces nombreuses années.
La collaboration avec le dynamique duo des bientôt octogénaires Danie et Gigi se poursuivra toutefois par
des animations lors de fêtes de quartier.
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Secteur tout-public

Café-tartines le samedi matin à la MQ, pour une
nouvelle expérience?
Une des demandes très fortes exprimées par le
comité était d’offrir un moment d’accueil aux
familles en dehors des heures de travail en
semaine. 
Cela pourrait permettre aux personnes qui ont des
engagements professionnels de pouvoir bénéficier
d’un moment d’ouverture de la MQ, de faire
connaissance avec le comité et l’équipe.
Il a été décidé de tester de novembre 2023 à
janvier 2024 des ouvertures une fois par mois le
samedi matin, autour d’un petit déjeuner offert à
prix symbolique (1 Frs de participation).
Bien que la participation n’ait pas atteint les
hauteurs espérées, le comité croit en ce projet et
entend reproposer trois autres matinées au
printemps 2024. 
Affaire à suivre !

Café-tartines
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Secteur tout-public

Nous continuons sur notre lancée avec les mises à disposition sur nos deux
sites pour diverses activités de groupe. Elles se partagent entre deux volets :
bien-être et expression artistique.
Ainsi, nous avons continué à offrir un espace pour des cours de yoga, de gym
bien-être, des répétitions de chant et de danse. Pour certains, il s’agit de
cours payants : la condition de pouvoir bénéficier de nos locaux est de
maintenir des tarifs très avantageux afin de les rendre accessibles à tous les
budgets.
Ces cours offrent des activités principalement à des adultes, et pour une
bonne partie sont destinées à des seniors. Cela correspond à un de nos
objectifs, à savoir l’élargissement de nos actions auprès des aînés.
Nous constatons que les intervenants réussissent à fidéliser un groupe de
bénéficiaires qui tissent entre eux des liens d’amitié au travers des activités
réalisées ensemble.
Les intervenants apprécient énormément la simplicité des démarches à
effectuer et les bonnes relations avec l’équipe de la MQ. L’association, de son
côté, s’enrichit de ces activités qui contribuent à rendre vivants les locaux.

Mises à disposition et
prêts de salles

Cours et ateliers
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Secteur tout-public

Nous sommes régulièrement sollicités par
des associations pour des prêts de locaux
en vue d’organiser des réunions et des AG.
L’APE des écoles Vieusseux et Franchises,
ainsi que l’association de quartier « Ciel
mon Quartier » sont des entités
directement liées au quartier. Cependant,
nous recevons des demandes très diverses
issues de tous horizons : société de
gymnastique, association culturelle de
migrants, associations d’étudiants,
ASLOCA, coopérative Ciguë, etc.
Nous essayons d’y répondre à chaque fois
dans la mesure de nos possibilités. Nous
appliquons le principe de gratuité à ces
mises à disposition, tout au plus, nous
proposons un échange sous forme de coup
de main lors de nos manifestations.

Réunions, activités associatives

Demandes institutionnelles

Il nous arrive parfois de dépanner des
institutions. En 2023, nous avons pu
faire bénéficier de nos locaux de
Vieusseux à des enseignants de
l’OMP qui se trouvaient « à la rue »,
en raison de travaux dans leur
bâtiment. L’association a ainsi pu
proposer un hébergement d’urgence,
5 matinées par semaine, durant deux
mois, au grand soulagement des
enseignants.
Ce type de collaboration
institutionnelle “par le bas”, permet
non seulement d’assurer des
activités socio-éducatives, mais
aussi de développer le réseau de
contacts, et le potentiel de futurs
projets.



Secteur tout-public

Mises à disposition pour des fêtes privées
La demande est constante : notre salle des Franchises a une réputation étendue dans le
quartier et même au-delà ! Il faut dire qu’elle est vraiment très appréciée pour des
anniversaires et autres fêtes, bien équipée et proposée à des tarifs sans concurrence.
Le public déplore cependant le peu de disponibilité, les réservations étant possibles
uniquement pendant les périodes scolaires et seulement une fois par weekend. Nous
entendons bien la demande, mais nous pensons qu’il n’est pas prioritaire de développer
davantage ce volet. En 2022, nous avions essayé d’élargir l’offre avec plusieurs
locations par weekend. Cet essai n’a pas apporté le bénéfice escompté : malgré le
double de possibilités, nous n’arrivions toujours pas répondre à toutes les demandes.
Les locations multiples ont amené un lot de tension entre les familles qui se
succédaient. 

“Commercialement” peut-être,
nous avions augmenté le chiffre
d’affaires, mais nous faisions
constat de pertes au niveau du
lien social. Sans parler des
dégâts dans les locaux dont il
était impossible d’identifier les
auteurs …. En 2023, nous avons
donc réintroduit la location
unique le samedi ou le
dimanche, sans susciter de
remous auprès des habitants. page 21



Attention gentes dames et damoiseaux, roulement de tambour pour les fidèles followers des rapports
d’activité MQV : cette année, officiellement, nous ne vous annoncerons aucune chute de plafonds sur nos
enfants, ni dégagements de fumée dans les locaux, ni inondations !
On perd l’habitude, de quoi allons-nous bien pouvoir discourir ? Rassurez-vous, il y a de quoi continuer à
pérorer, les sujets ne manquant pas. 
Avant tout, il semble que si les travaux ont tendance à déserter l’intérieur de l’Annexe, non seulement ils
s’exportent à l’extérieur du quartier, mais se délocalisent de plus en plus dans nos autres locaux, au 54, route
des Franchises, jusqu’alors plus ou moins épargnés par les galères.
En effet, le quartier en plein essor et à l’acmé du réagencement architectural, voit les immeubles pousser tels
des champignons sur un tronc abattu, obscurcissant peu à peu le ciel. Outre un indéniable effet psychologique,
la transformation progressive d’un quartier en grande partie pavillonnaire en une Cité-dortoir pose de
nombreux problèmes pratiques pour le bien-être et le vivre ensemble des habitants, en plus d’augmenter
l’affluence de nos sous-secteurs d’activité, tous publics confondus.
Dans cet ordre d’idées, le sujet principal qui nous concerne actuellement est relatif aux travaux de rénovation
de l’école Liotard, que les médias nous annoncent déjà comme retardés jusqu’en 2028. A cet effet, deux
bâtiments durablement provisoires accueilleront une partie des élèves, l’un attenant à la cour de l’école de
Vieusseux, l’autre directement dans l’ancien parking devant les locaux du 54, route des Franchises. Quel sera
l’impact de cette arrivée massive d’enfants dans notre secteur ? Nous ne pouvons encore le mesurer, bien
qu’il se cumulera probablement avec une hausse déjà significative de nos inscriptions.
Au chapitre des usagers.ères eux-mêmes, les tendances évoquées en 2022 semblent se confirmer. 
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Secteur enfants

Généralités
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La déstructuration sociale grandissante, combinée aux
facteurs économiques inflationnistes, rend l’isolement et la
précarité de certaines situations familiales de plus en plus
prégnants, engendrant pour notre équipe une attention
prononcée et une vigilance accrue sur certaines situations.
Dans un autre domaine, un sujet de focalisation des
regards se fait de plus en plus jour : avec la progressive
érosion de l’engagement associatif que l’on perçoit, dans
la société, bien au-delà du spectre de l’animation
socioculturelle, le sens de l’accueil libre, et de l’accueil
tout court, se perd. L’intérêt pour le sens de l’animation
socioculturelle se dilue dans les besoins du quotidien, et
c’est un cheval de bataille constant que de faire passer le
message selon lequel l’accueil libre est avant tout pour et
par les enfants, pas uniquement un moyen de garde à
disposition des parents....

Toutefois, force est de constater que les activités continuent de
battre leur plein, et d’offrir accompagnement, autonomisation,
apprentissage du vivre-ensemble, et loisirs, aux chérubins de tous
âges et de tous genres. En effet, tant les mercredis que les
centres aérés, ainsi que la présence des jeunes aux accueils
familles, fidélise le plus jeune de nos public, et attire constamment
de nouveaux enfants, toujours preneurs de nos activités,
apportant lumière dans l’obscurité.
Enfin, nous remarquons de plus en plus l’intérêt marqué pour les
sorties, tant les petites sorties des mercredis sur le canton, que
les grandes sorties à la journée en Suisse romande ou en France
voisine lors des centres aérés, témoignant des besoins en offres
de loisirs différentes et originales, souvent inaccessibles au
quotidien familial. Considération du même acabit et qui rejoint la
précédente : les demandes d’organiser de grandes sorties familles
sont toujours aussi abondantes, malgré notre incapacité, tant en
temps que travail qu’en termes budgétaires, à y répondre.



Secteur enfants

Les mercredis aérés, toujours en accueil libre, ont reconduit une année de plus les grandes dynamiques initiées
au fil du temps.
Notre public se diversifie et, indicateur tout autant que jalon de la densification du quartier, les nouvelles
inscriptions sont de plus en plus nombreuses, même si elles ne traduisent pas systématiquement par une
fréquentation régulière de tous ces nouveaux noms. De manière générale, nous constatons également que le
public des mercredis se diversifie, en âges, en provenance selon le quartier...
Néanmoins, la transmission par les pairs du fonctionnement des mercredis aérés, ainsi que des activités choisies,
continue de faire son œuvre pas à pas ; des nouveaux arrivent, des anciens s’en vont, et les anciens nouveaux
deviennent progressivement de nouveaux anciens. On mesure le facteur de réussite de l’appropriation des lieux et
du vivre-ensemble quand une nouvelle tête toute timide arrive, puis quelques mois plus tard agit comme si se
sentait chez elle, ce qui est le but, prenant nouvelles têtes timides sous son aile.
Comme chaque année, mais plus encore en 2023, le phénomène de fréquentation en « dents de scie » ne cesse
de nous surprendre et nous interpeller, avec des alternances entre des mercredis à la fréquentation plus que
surchargée, alternant avec des jours bien plus calmes. De même, c’est parfois au sein de la même journée que le
nombre d’enfants peut varier considérablement, disons, de 5 à 40 selon les moments, parfois jusqu’à 60 dans la
journée, contraignant l’équipe à des volte-face dans les choix d’animation, fulgurants autant qu’instantanés, pour
s’adapter et répondre au mieux à cet état de fait.
Ceci nous conduit une nouvelle fois au constat des limites physiques de nos locaux, et au paradoxe suivant :
l’équipe du secteur enfant, promouvant ses activités alors qu’une nouvelle arrivé massive d’enfants est prévue
dans le quartier avec le déménagement de l’école Liotard, se demande s’il ne serait pas temps de commencer à
limiter les inscriptions….
Concernant l’animation elle-même, l’équipe poursuit selon ses lignes directrices et ses choix pédagogiques. Ces
derniers nous amènent à diverses approches. page 24

Les mercredis aérés
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En premier lieu, à mettre l’enfant au cœur du projet. Cela passe notamment par de fréquentes
réunions avec le groupe, dans le but de décider, la plupart du temps, des activités à venir, selon leurs
souhaits. Apprentissage de la décision collective (pas toujours évident), de la démocratie par le
demos plutôt que le cratos, permettant à l’enfant de se sentir acteur-trice de son quotidien en nos
murs, de s’approprier au mieux sa journée du mercredi. Le pendant organisationnel de ce choix est,
naturellement, un vaste échantillon de contorsions organisationnelles pour l’équipe qui, cela va de soi,
doit s’adapter dans l’instant aux diverses propositions.
En second lieu, constatant leur importance et leur sens, nous continuons sur notre logique de grands
projets, par et pour les enfants, auto-construits, autogérés (plus ou moins…), et surtout non but en
soi, mais vecteur et support de l’apprentissage du vivre-ensemble et de l’autonomie : ville lego qui
continue son bonhomme de chemin (y compris « de fer », avec l’arrivée de nouveaux trains
électriques), jeux de société inventés, parcours de bille en renouvellement, etc.
Troisièmement et enfin, de nombreuses sorties culturelles, sportives et scientifiques, pour ouvrir ces
jeunes esprits à une saine curiosité sur le monde, et offrir d’autres perspectives et centres d’intérêts
que celles basées sur les pixels... Et ce, en dépit de la pauvreté de l’offre dans notre environnement
immédiat genevois (officiellement, 14 musées à Genève, soit un pour 10000 habitants), car le
problème majeur qui se pose est le renouvellement des propositions…afin d’éviter l’écueil qui
consisterait à tourner en rond dans un environnement trop carré… 
Malgré tout, notre système de sorties, annoncées la veille et sur inscription, continue de faire des
heureux-ses. Ainsi, le secteur enfants a pu proposer de nombreuses sorties durant toute l’année ;
cinéma, théâtre, marionnettes et cirque, musées d’ethnographie, d’art contemporain et d’histoire,
pour la partie culturelle ; jardin botanique, parcs animaliers, musée d’histoire naturelle, musée des
instruments scientifiques, visites archéologiques pour la partie scientifique ; patinoire, piscine-
pataugeoire, marches et autres pour la partie sportive. En plus des quelques inévitables animations   
« made in MQV », nos marques de fabrique : catapultes à engins volants (très impressionnant !),
chasse au trésor au marché aux puces.
Sur place enfin, les divers petits brico saisonniers (Noël, Pâques, printemps, automne…) côtoient les
jeux de société en nombre (le jeu, choses si sérieuse…), les grands bricolages (château, armoire à
jeux), les moments sportifs, entre ping-pong, foot et unihockey…sans oublier naturellement, les
inévitables et très demandés temps de jeux libres, permettant, lecture, cabanes excentriques,
disputes, dessin, discussion, bagarres, chants, place de jeux…et tout ce qui fait de ce monde de
l’enfance un environnement mouvant et bouillonnant au sein duquel s’apprend ce qu’aucune école
n’enseigne : la vie !
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Les mercredis aérés 
en images...



Les petits centres aérés
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Secteur enfants

Comme à l’habitude, les inscriptions des centres aérés battent leur plein, avec les coutumières, bien que parfois
un peu déprimantes, listes d’attente en ligne de mire.
De plus en plus souvent, nous constatons également une ambivalente distinction entre enfants fréquentant les
centres aérés et enfants fréquentant les mercredis aérés ; si cela témoigne d’une différence dans les besoins
des parents, c’est parfois aussi au détriment des enfants (cf. notre diatribe sur le « gardiennage » dans le
chapitre “généralités”).
Cela étant posé, et pour le déroulement proprement dit de cette semaine, l’équipe s’est trouvée confrontée
pour la troisième année consécutive au paradoxe suivant : il ne neige plus en février, sur les bucoliques sommets
des montagnes suisses. A grands coups de perturbations climatiques tant et tant ignorées, il nous faut bien
constater, apathiques, lents et engourdis comme le rythme d’un hymne national, que sur nos monts, quand le
soleil annonce un brillant réveil, les activités d’hiver prennent fin.
Il a donc fallu annuler nos projets de luge, igloos et autres forts de glace, pour proposer en lieu et place deux
sorties à la journée dans la semaine. La première, pour bénéficier de l’élégance du gracieux et congruent Palais
de Rumine, à Lausanne, splendide siège des musées de zoologie, géologie et histoire humaine. Une belle sortie
culturelle, didactique et interactive qui plaît toujours aux enfants ; la seule frustration, comme à l’accoutumée,
étant le manque de temps pour visiter l’ensemble du musée.
La seconde, deux jours plus tard, au papillorama de Kerzers, à musarder entre chauve-souris, paresseux,
grenouilles colorées et oiseaux au noms imprononçables, pour une journée de rêverie tropicale destinée, pour
nos petit.e.s usagers.ères, à élargir l’horizon de leur cité de chatoyantes et bigarrées découvertes.
Enfin, durant les heures restantes, diverses activités bricolages, jeux collectifs et participatifs, et jeux libres
(toujours très demandés), ont offert aux enfants d’agréables moments de partage et d’apprentissage, pas
toujours évident ou tombant sous le sens, du vivre-ensemble et de la collectivité.

Centre aéré de février



Cette année 2023, la MQV inaugurait une nouveauté attendue de longue date : l’organisation
d’un CA de Pâques. En effet, depuis que les modifications du plan d’études de l’école primaire
changent la répartition des vacances, offrant une semaine de moins en été une de plus à
Pâques, les demandes de parents se faisaient de plus en plus pressantes pour cette période.
N’ayant pas le temps de travail nécessaire, l’équipe n’organisait pas de CA à cette époque, pas
plus qu’en août.
Or, nous avons pu bénéficier cette année d’un budget exceptionnel, mais ponctuel, de temps de
travail animateur-trice et moniteur-trice grâce à l’action du Service de la Jeunesse de la Ville de
Genève, que nous remercions chaleureusement. 
Les inscriptions se sont ainsi remplies avec diligence, malgré un délai relativement court entre
ces dernières et le début effectif du CA.
Côté activités, il va de soi que divers bricolages autour de questions d’œufs, de lapins et autres
réjouissances printanières ont occupé une place non-négligeable, et ont trouvé leur apogée dans
l’organisation d’une grande chasse aux œufs, ainsi que le veut la tradition. Malgré tout, jeux de
groupes, temps libres et divers ateliers pâtisseries n’ont pas été en reste.
Pour la grande excursion du mercredi, nous avons expérimenté une nouveauté : le centre
Explorit d’Yverdon-les-bains et sa Cité des Sciences. Les enfants ont ainsi pu profiter d’une
performance didactique ludo-éducative pour s’initier aux sciences et à la technologie. Sortie très
appréciée, et qui a de ce pas rejoint notre catalogue des « must-have » des grandes sorties !
Le bilan de ce nouveau CA était éminemment positif, et nous tenterons de reconduire
l’expérience en 2024, si un nouveau budget exceptionnel est possible ou, mieux encore, si ces
heures sont pérennisées.
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Centre aéré de Pâques



Secteur enfants

C’est sans grande surprise que le CA d’octobre, sur proposition de l’équipe autant que sur
demande des enfants, s’est déroulé sur le thème d’Hallowen, toujours aussi apprécié pour
son mélange de frissons, jeux et déguisements.
Divers maquillages alternants entre le trop cute et l’effrayant sont ainsi venus orner les
bouilles réjouies des enfants. Quant à l’inévitable découpage et décoration de citrouille, il a eu
une place prépondérante durant la semaine.
Concernant la grande excursion, le choix s’est porté sur Fun Planet, vaste centre d’attractions
et de loisirs dans lequel les enfants ont pu bénéficier, en plus d’un repas au restaurant (grande
classe !), de nombreuses infrastructures ludiques et divertissantes.
Le centre aéré d’octobre est, par définition, une semaine durant laquelle à peu près toute
météo est possible, des plus clémentes aux plus sévères. Cette année, c’est majoritairement
le beau temps et des températures douces qui ont pris place, permettant ainsi, en-dehors
des activités Hallowen, de profiter des parcs alentours et de la cour de l’école pour des
grands jeux de défoulement, toujours aussi nécessaires, surtout après le repas quand le plein
de protéines vient d’être fait !
Si les activités calmes et créatives n’ont pas été en reste durant cette semaine, c’est sur une
grande boum déguisée et maquillée que vampires en herbe, zombies en devenir et autres
fantômes en formation ont pu conclure la semaine en musique, avec de jolis souvenirs à
ancrer dans leurs esprits (frappeurs ?).
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Centre aéré d’octobre



Les quatre semaines de centre aéré de juillet que nous organisons habituellement n’ont jamais de grandes
difficultés à trouver preneurs et se remplir. Ainsi, les listes d’attente sont toujours au rendez-vous, particulièrement
en ce qui concerne les trois premières semaines.
Comme à l’accoutumée, c’est sous le joug de la canicule que le mois a commencé, bien que de façon un peu plus
raisonnable qu’un an plus tôt à la même date. Pour faire face à cette nouvelle donne, à laquelle malheureusement il
faudra s’habituer vite et bien, l’équipe du secteur enfant prend de nouvelles habitudes et s’équipe progressivement:
brumisateurs en action, pause eau obligatoires, répartition des activités en fonction des températures de la
journée…et marche à l’ombre ! Face à la montée d’un cran des situations torrides, nous constatons qu’il est
toujours aussi complexe d’obtenir des parents que les enfants soient équipés correctement en fonction de la
météo, malgré les dangers que peuvent représenter une isolation sur de jeunes cerveaux en développement. Ainsi,
un temps considérable d’animation est perdu en prêt de casquette, à chaque sortie. C’est donc à coup de mots
distribués aux parents et de discussions que nous conjuguons adaptation aux changements climatiques et
éducation populaire.

La première semaine fut surtout l’occasion de grands jeux de groupe, aptes à unifier un groupe d’enfants très
hétérogène et au sein duquel la dynamique avait quelques difficultés à se mettre en place. Mais également
d’expérimenter divers bricolages nouveaux sous l’inspiration d’une monitrice particulièrement créative. Quelques
sorties sur le canton ont permis de changer d’air et ouvrir de nouveaux horizons aux petits habitués de la Cité V. 
La grande sortie fut quelque peu…improvisée ! En effet, suite à des malentendus dans la communication avec
l’entreprise de car, nous nous sommes retrouvés sans moyen de transport le jour de la grande excursion ! Mea
culpa d’un animateur surtout préoccupé de la santé des enfants sous le soleil, et qui s’est mélangé les papattes
dans les dates. Mais nous n’allions pas nous laisser décourager pour si peu, et ni une ni deux, nous voilà partis et
bateau puis en train pour une balade dans les rues de Nyon et une trempette de bon aloi sur les rives du lac. Enfin,
et avec un car cette fois-ci, c’est le très apprécié et interactif musée olympique de Lausanne qui nous a accueilli
une nouvelle fois, afin de découvrir au sens large l’univers des sports, à travers l’histoire, mais également avec
toutes ses implications politiques et sociales.
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Le centre aéré d’été



Semaine 2, températures stade 2. De ce fait, moins d’activités en extérieur ont été proposées, bien que les matinées encore
fraîches et partiellement ombragées ont offert l’occasion de quelques parties de foot ou de unihockey acharnées. L’équipe et
les usagers du secteur ados étant en camp, nous nous sommes rendus à plusieurs reprises dans les divinement frais locaux du
54 route des Franchises afin de nous ressourcer. Malgré tous nos efforts, nous n’avons pu empêcher trois coups de chaleur
durant la semaine : deux enfants et…un moniteur !
Si en plus des incontournables bricos et moments calmes, les sorties pataugeoire ont été de mise, malgré l’aberrante fermeture
de diverses pataugeoires de la Ville de Genève à cette période (sic !), c’est la fraîcheur des splendides Grottes de la Balme, en
Isère, qui nous a offert un refuge salutaire lors de la grande sortie, face à la chaleur mais également aux violents orages d’été.
Au programme : découvertes des cavernes, histoire et préhistoire, labyrinthe naturel et -très- étroit, et petit coucou aux
chauves-souris. Enfin, la semaine s’est conclue sur le plus incontournable des quatre éléments en cette période : l’eau, pour
une nouvelle baignade, cette fois-ci à Genève-plage.
Pour la troisième semaine, toujours brûlante : une belle surprise au programme avec deux sorties dans la semaine, à nouveau.
La première en car, au très ombragé parc d’attraction de Western City à Martigny, toujours aussi demandé des enfants. La
seconde, devenue un très grand classique Made in MQV : croisière sur le lac jusqu’à Nyon avec les bateaux de la CGN, puis
repas, parc de jeux et baignade au bord du lac, à grand renfort de casquettes et de crème solaire. Une bonne grosse journée
toujours aussi fatigante qu’enrichissante, offrant de nombreux moments d’échanges afin de créer du lien.
N'en ayant pas eu assez du lac, une sortie à Baby-plage fut également organisée, pour le plaisir de toutes et tous. Tant que le
lac a la bienveillance de venir jusqu’à Genève, autant en profiter ! Grâce à nos deux lieux, nous avons pu également trouver
refuge dans un autre type de grotte, très apprécié en été (bien que suscitant plus de plaintes en hiver…), dans nos locaux du
54, qui furent transformés en salle de cinéma privée pour l’occasion !
Enfin, dans le but de mieux répartir et économiser nos heures moniteurs.trices sur l’ensemble de l’année, la quatrième semaine,
généralement moins demandée, n’est ouverte qu’à 24 enfants au lieu de 32. Ce qui représente aussi l’occasion d’une semaine
de vacances un peu plus calme, avec un nombre plus adapté à nos locaux de l’Annexe, et des temps d’accompagnement
privilégiés pour les enfants.
De ce fait, en plus de jeux libres, pataugeoire et quelques bricos, ce fut l’occasion de pratiquer des activités largement
plébiscitées, mais plus difficile à réaliser en grands groupes, tant pour des questions organisationnelles que budgétaires. Entre
autres, une séance ciné à Balexert pour voir le film Elémentaire, très apprécié des enfants (et aussi des adultes, même s’ils
n’osent le dire…chut..c’est un secret !).
Enfin, le clou de la semaine a vu un nouveau retour en terres valaisannes, près de Sierre cette-fois-ci, pour une première au
grand parc d’attraction ancestral mais rénové de Happyland, pour une journée inoubliable à travers des attractions aussi
nombreuses que diversifiées !
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Pour la troisème année consécutive, la saison scolaire du
secteur enfant s’est terminée, fin juin, en fanfare, par une
fête enfants-parents-équipe devenant peu à peu une
tradition. 
En plus de l’apéro dinatoire, préparé par les enfants durant
la journée, le point d’orgue de cet événement est le grand
défi enfants VS parents sur nos jeux géants en bois.
En plus d’être un événement festif toujours apprécié des
petits comme des grands, cette fête de fin d’année est
également l’occasion de tisser des liens avec les familles,
pour plus d’échanges que durant les accueils du matin et
du soir, que ce soit en centre aéré ou les mercredis.
C’est souvent à cette occasion que des demandes
s’expriment, que des projets naissent, que des rencontres
se font entre familles, débouchant parfois par la suite sur
des amitiés, des gardes d’enfants, des contacts pour des
répétitoires scolaires, etc.
Complément et corollaire essentiel des accueils enfants,
ce type d’événement, bien que chronophage, continuera de
faire partie des priorités d’animations de l’équipe du
secteur enfants.

Fête de fin d’année



Secteur préados

Le secteur préados, récemment initié, a poursuivi sur sa lancée, offrant un accompagnement de
choix à un groupe certes restreint, mais très demandeur et mettant en avant toutes les
potentialités de l’animation socioculturelle.
Le travail autour de ce groupe, alternant entre moments ludiques, simple présence, et moments
d’accompagnement autour des questions relatives à cet âge (famille, amour, sexualité,
consommation, prévention, etc.), permet de créer un lien avec une part d’une génération qui
peine souvent à trouver sa place. Mais malgré cela, des jeunes avant tout solidaires, et ouverts
sur les questions d’actualité que sont le racisme, le genre, la lutte contre les exclusions de tous
types. Et surtout une part d’une génération émancipée, résolument moderne, détachée des
archaïsmes qui ont la vie dure… puisque comme disait le poète, « il faut être résolument
moderne ».
(Ah au fait, au passage, puisque le prix n’a pas été réclamé l’année dernière, nous renouvelons
l’offre : un café gratuit à qui découvrira le nom du poète en question, et « aura la réf’ ». Et
puisque nous sommes magnanimes, sachez que la réponse est la même que l’année dernière,
pour « on est pas sérieux quand on a dix-sept ans… »).

Du point de vue des activités, c’est souvent autour de soirées jeux et repas que se déroulent
les accueils, avec une alternance entre petits ateliers cuisines, repas simples (raclette, crêpe-
party), ou commande…de junk-food. Ces temps leur offrant un lieu sécurisant sont précieux et
dédiés à l’échange, dans un rapport de confiance mutuelle. page 33

Les accueils
du vendredi
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De plus, à diverses reprises, ces jeunes
viennent hors des temps d’accueil pour
nous rencontrer quand le besoin d’échange
et de conseil se fait sentir, voir
malheureusement parfois pour solliciter une
aide d’urgence sur des problématiques bien
plus graves et moins réjouissantes…
A plusieurs reprises, des sorties ont été
organisées qui trouvent toujours leur public,
plus ou moins élargi, telle que soirées
bowling-pizza, avec comme panégyrique
une grande et mémorable sortie au parc
d’attraction de Walibi, qui a permis d’attirer
de nouveau visages. Ce type d’événements
présente l’avantage non seulement d’offrir
des loisirs qui ne leur sont pas forcément
accessibles en temps normal pour des
raisons financières, mais aussi d’élargir leur
horizon en permettant de sortir des
frontières de la Cité.

Malheureusement, dès la rentrée scolaire
2023, pour des questions de manque de
temps de travail, la décision d’équipe a été
prise de fermer ces accueils à l’annexe
pour ne former qu’un seul groupe de
préados, les vendredis, aux Franchises,
mettant ainsi fin à ces accueils privilégiés et
excluant au passage ce petit groupe qui ne
trouve pas sa place dans un autre type de
dynamique.



Cette année, nous avons continué à développer notre secteur sur la même lancée que les
années précédentes, avec la particularité de la MQV, à savoir l’accueil de jeunes gens sans
limitation d’âge, ce qui a pour double effet de renforcer le tissu social du quartier tout en
permettant de responsabiliser les plus grands par rapport aux plus jeunes et de réfréner
ces derniers dans leurs envies de tester les limites.

Par ailleurs, et en lien avec l’association BAB-VIA, le développement des petits jobs
continue, avec cette année, une banque qui nous a fait don de son parc informatique ainsi
que de divers meubles, nous permettant ainsi de financer, via la restauration puis la revente
de ce matériel, une partie desdits petits jobs. 

De fait, nous pensons qu’il est important pour la MQV de continuer la réalisation de ces
activités afin de permettre à des jeunes vivant dans un monde qui offre de moins en moins
la possibilité de s’essayer à divers corps de métier, de les découvrir et de s’y essayer.
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Secteur ados et jeunes adultes

Les accueils de la semaine

Nous avons aussi profité des accueils pour repeindre les
locaux, dont les couleurs commençaient à dater. Les jeunes
en petits jobs, guidés par Monsieur Emilio Sanchez, ont donc
repeint l’ensemble des locaux, amenant un vent de fraicheur
dans la Maison de Quartier.
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Secteur ados et jeunes adultes

Cette année encore, nous faisons face à beaucoup de demandes, et avons donc augmenté notre
offre en permettant à des élèves du Centre de Formation Pré-Profesionnel d’effectuer des
stages de plus longue durée. En outre, nous continuons à accueillir des élèves des Cycles
environnants tout comme des élèves de l’ECG ou de la HETS. 

Cette situation implique parfois des choix, par exemple et pour accéder à une demande de stage
longue durée ECG, le secteur adolescent est directement allé puiser dans son propre budget,
impactant ainsi les activités. 

Les stages



Les midis paninis sont cette année en baisse de régime. En effet la MQ Avanchets propose
désormais le même genre de formule, mais avec l’indéniable avantage de la proximité par
rapport au Cycle d’Orientation des Coudriers.
Dès lors, avec un budget limité et pour limiter les dépenses, nous sommes passés à la vente de
hot-dogs, et ce, afin de garder un lien logique entre les coûts et le nombre de participants.
Hélas, cela a encore renforcé l’abandon de notre offre.
Néanmoins, et même avec la diminution des coûts nous sommes obligés de questionner le sens
de cette activité. En effet, le but était pour nous de nourrir les jeunes du Cycle tout en leur
permettant de découvrir un nouveau lieu d’accueil, et par la même occasion augmenter le
nombre de jeunes filles pour diversifier notre population. Or, le fait de nourrir les « habitués »
fréquentant déjà nos accueils n’a pas le même impact et nous pousse à repenser la formule
pour l’année prochaine. 
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Marche exploratoire
Durant le mois de mai, nous avons participé au projet de marche exploratoire, le but était de
permettre une consultation citoyenne du plan directeur communal du futur des quartiers
Charmilles-Servette-Moillebeau, où nous avons été intégrés. 
En effet, le Service de la Jeunesse nous a proposé de participer à ce moment, ce qui nous a
semblé très censé vu que les personnes qui seront directement impactées par ces
changements sont justement les jeunes actuels. 
Ceux qui ont participé ont donc pu donner leurs opinions sur les choses à changer pour un futur
quartier plus en adéquation avec les besoins structurels propres à cet âge si particulier qu’est
l’adolescence.
 

Les midis paninis
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Secteur ados et jeunes adultes

Durant nos accueils, nous profitons de proposer divers tournois et compétitions (ping-pong,
Fifa), parfois pour le sport, parfois pour un prix mirobolant, à savoir un repas offert (voir
deux pour les grands champions).
Nos stagiaires HETS et ECG sont souvent très preneurs de l’organisation de ces activités,
et nous les laissons volontiers faire leurs premières armes dans ce genre de moments.

Tournois divers

Repas du vendredi  
Chaque vendredi, nous proposons un repas à moindre coût aux
jeunes gens fréquentant nos accueils, ces moments continuent
à avoir beaucoup de succès, à tel point qu’en fin d’année nous
avons dû diminuer la qualité de nos repas pour pouvoir nourrir
tout le monde. Cela a été fortement ressentit par les jeunes qui
ont vite commencé à se lasser de la redondance de pâtes, et
nous utilisons aussi bien que possible notre imagination pour
réinventer des plats pas chers et qu’ils apprécient. 
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Pour commencer notre quatrième année de Centre Aéré ados, nous avons
proposé diverses activités, souvent en lien avec l’eau lors d’étés durant lesquels
le thermomètre monte fortement.
Le désormais quasi obligatoire tant il a de succès, Paddle Géant sur le lac, a été
suivi cet été par une visite à la Grève Nautique, l’activité d’été gérée par la
Maison de Quartier de Versoix. Nous y avons fait du kayak et du paddle et avons
profité du magnifique emplacement au bord du lac où est située cette activité. 
 

Centre aéré d’été et camps
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Pour le camp, cette année, les jeunes avaient pour envie d’aller à Ibiza, or et
comme vous l’aurez compris, nous n’avons pas été très emballés par cette
proposition, nous leur avons expliqué que c’est le genre d’endroit où ils iraient
sûrement sans nous mais que notre priorité était de leur faire faire quelque chose
qu’ils n’iraient pas faire par eux-mêmes. L’un des membres de l’équipe venant de
la région de la Galice, en Espagne, nous avons donc décidé de profiter de sa
connaissance des us et coutumes de la région, mais aussi de sa géographie et
des activités possibles. Du 10 au 13 juillet, nous sommes donc partis avec douze
jeunes dans une magnifique maison de La Corogne. Sur place, nous avons fait du
surf, visité les villes de Saint-Jacques-de-Compostelle et de la Corogne, ainsi que
son phare romain, fait découvrir aux jeunes les délices culinaires de cette partie
du monde, mais aussi profité de la plage proche de la maison pour faire du Kayak
et de la pêche.
Quatre jours après, avec seulement quelques heures de sommeil pour l’équipe
durant ce laps de temps, nous sommes rentrés tous ensemble très satisfaits de
ce moment.



Les suivis individuels
Continuant sur la même lancée que l’année dernière, le secteur
adolescent, avec sa particularité d’accueils des jeunes adultes sans
limite d’âge, s’est à nouveau décarcassé pour aider au mieux ces
jeunes gens.

Avec des demandes particulières, comme un soutien dans le cadre
d’obtention de permis de séjour, la recherche et l’intégration dans
divers apprentissages, des demandes d’aide administrative ou de
création de CV et lettres de motivation, il ne se passe pas un jour
sans qu’une nouvelle demande arrive. Nous faisons de notre mieux
pour y répondre mais il est vrai que parfois la gestion d’un grand
groupe de jeunes, avec tout ce que cela peut induire, plus les suivis
individuels, plus les travaux dans nos locaux, plus le suivi des petits
jobs sans compter le fait de faire à manger pour un grand groupe ou
de s’occuper des personnes venant visiter les locaux pour des
locations et autres, nos soirées ont tendance à être bien remplies,
surtout lorsque, sans stagiaires pour nous aider, nous nous
retrouvons à deux professionnels (un moniteur un animateur) pour
faire la période 16-22h en compagnie d’une cinquantaine de jeunes
gens. 
Nous avons cependant, cette année encore, de belles réussites avec
l’intégration ou la réintégration d’un grand nombre des jeunes suivis
dans le monde professionnel ou dans un processus de formation. 
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Formation de stagiaires

« Tu me dis, j’oublie. Tu m’enseignes, je me souviens. Tu m’impliques,
j’apprends. »
Dans la droite ligne des années précédentes, la MQV se fait fort d’offrir le
plus grand nombre de stages possible, de tous types, afin d’assurer la relève
dans un contexte où les métiers du social et les formations y amenant sont
de plus en plus malmenées…
Ainsi, nous proposons un accompagnement à l’acquisition de compétences
professionnelles pour les étudiant.e.s de tous types ; stages HETS et ECG
en Maturité Spécialisée Travail Social (MSTS), bien sûr, mais également
petits stages des diverses écoles de formation préprofessionnelles, stages
des cycles, stages d’observation et de reconversion. Mais également, et
c’est une nouveauté, l’accueil de mineur.e.s RMNA, venant faire une
première expérience gratifiante au contact des enfants lors des centres
aérés.
Mais une fois encore, force est de reconnaître que l’équipe et le comité
s’inquiètent des évolutions récentes autour des possibilités de stages. Ainsi
que nous l’avions déjà mis en avant dans le rapport d’activités de l’année
passée, les contraintes budgétaires mettent à mal les possibilités d’accueils
de stagiaires, depuis que ces derniers doivent être rémunérés. Rémunération
bienvenue, plus que légitime et que nous ne contestons pas, bien que nous
déplorions le fait qu’elle soit à la charge des lieux de formation, faisant que
nombre d’entre eux diminuent leur offre, voire même y renoncent (et ce, bien
au-delà du champ de l’animation socioculturelle), quand doit se faire le choix
soit de prendre des stagiaires, soit de diminuer l’offre aux différents publics.
 
.

Ceci est unCeci est unCeci est un
stagiairestagiairestagiaire

Ceci est unCeci est unCeci est un
praticienpraticienpraticien
formateurformateurformateur
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Plus quelques dizaines de petits stages
d’observation, du cycle, de première année

ECG et du CFPP 

D’autant plus que…. Dans l’écrasante majorité des cas, nos stagiaires sont des jeunes motivés,
appréciant la fonction qu’ils découvrent, engagés… Bien que leur rôle ne soit pas d’apporter une
force de travail à moindre coût, elles et ils offrent une réelle plus-value à l’animation et dans le
contact au public, devenant une référence supplémentaire et toujours bienvenue pour nos
usagers.ères de tous âges.
Pour elles et eux, c’est l’occasion de découvrir les multiples facettes d’un métier à la croisée
des chemins, qui offre la possibilité de mettre à contribution tout savoir, tout intérêt, pour en
faire un outil de création du lien, d’apprentissage de l’autonomie et du vivre-ensemble.
Enfin, la réciprocité étant de mise dans ce type de collaboration, il faut mettre en avant la réalité
selon laquelle le regard frais et nouveau de nos stagiaires nous apporte également beaucoup,
en termes de questionnement de nos pratiques professionnelles, d’analyses autoréflexives,
mais surtout de partage d’idées, de compétences, de motivation !
On ne le dira jamais assez, mais un grand merci et un dithyrambique coup de chapeau à
Eleonor, Alexis, Alejandro, David, et tou.te.s les autres !

Nos stagiaires en 2023
ELEONOR BATTOLO

Stagiaire pré-HETS

ALEXIS BURKHARDT
Stagiaire HETS

ALEJANDRO NODAR
Stagiaire ECG

DAVID SARIGUL
Stagiaire ECG

De ce fait, nombre d’étudiant.e.s en recherche de stage,
en particulier, et c’est un comble, dans la filière dédiée
de MSTS, sont restés sur le carreau en cette rentrée
2023. Notre boîte mail croule littéralement sous un
tsunami de demandes parfois désespérées, auxquelles
nous ne pouvons, dans la majorité des cas, que
répondre par un refus.
La MQV souhaite continuer à porter la voix de cette
cause, tant à l’interne en tentant le plus possible de
continuer à proposer des possibilités d’apprentissage
de l’animation socioculturelle, qu’à l’externe en faisant
reconnaître ces difficultés dans l’espoir de solutions à
venir.
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Les demandes en cours, suite

Depuis quelques temps, l'équipe et le comité de la Maison de Quartier
s'inquiète des projets de densification urbaine en cours, au sein du quartier de
Vieusseux et des environs. Au sein d'une ère post-Covid depuis laquelle le 
mal-être est palpable, dans un environnement de Cité-dortoir, au sens 
propre du terme, où les travaux grignotent goulûment l'espace physique 
autant que mental normalement dévolus au vivre-ensemble, les projets 
en cours autant que l'annonce de projets à venir suscitent une inquiétude
légitime.
Le public fréquentant nos accueils, de tous types, est en augmentation
constante, et nous en sommes régulièrement réduits non pas à choisir les
activités à développer, mais plutôt à choisir celles sur lesquelles nous devrons
faire l'impasse par manque de temps.
Depuis des années, notre équipe aligne les demandes d'augmentation de temps
de travail , avec souvent de petits succès à la clé, mais qui se résument à
quelques pourcentages gagnés, bien souvent de manière provisoire.

Ainsi, poursuivant son objectif, l’équipe continue de motiver ses
demandes à travers divers échanges avec les autorités, mais
également à travers des dossiers de diagnostic de notre secteur
d’activité.
Pour des statistiques et graphiques détaillés, se référer au rapport
d’activités de l’année dernière. En résumé en page suivante, les
priorités sélectionnées de nos demandes.
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Augmenter les possibilités d’ouverture
et sorties préados  

Développement des projets au secteur
ados

Nos objectifs

OBJECTIF 1

OBJECTIF 2 OBJECTIF 3

OBJECTIF 4 OBJECTIF 5

OBJECTIF 7

Pérenniser le financement en budget et
temps de travail du CA de Pâques,

secteur enfants

Développer les animations
familles/enfants dans les préaux des

écoles

Augmenter le nombre de sorties et
ateliers familles

Augmentations des possibilités de suivis
individuels ados

OBJECTIF 6
Développer les animations pour les

aînés, augmenter la participation à la vie
du quartier et la lutte contre l’exclusion
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Mot de l’équipe

Du latin labyrinthus, « bâtiment dont on ne peut trouver l’issue », il décrit selon les conventions un tracé sinueux et 
inintelligible, fait d’embranchements, d’impasses et de fausses pistes, dont le but est d’égarer, voir de perdre, les 
pauvres aventuriers.ères qui s’y seraient engagé.e.s.

Déjà présent sur les dessins de stèles protohistoriques dans les tumuli, il prend tout son sens dans la pré-antiquité minoenne, en Crète et à
Santorin, puis en Egypte dans les pyramides, sous l’empire romain dans les sous-sols du Colisée, ou du forum de Nerva à celui de Trajan…
On le retrouve au Moyen-Age dans les catacombes des abbayes et passages secrets des châteaux-forts, puis à diverses époques et lieux chez
les Navajos, les Zoulous, dans les temples de Chine, les mandalas d’Inde…
Puis encore jusqu’aux jardins du château de Versailles, à ceux du prieuré d’Orsan… 
Simples ou vicieux, végétaux ou maçonnés, enfantins ou dramatiques…des labyrinthes il en existe à toutes les époques, dans toutes les cultures.
Il n’est pas jusqu’à l’époque moderne qui nous ait livré sa version, que l’on soit dans Alice aux pays des merveilles, dans la psychiatrie
expérimentale, dans la scène finale de Shining avec Jack Nicholson, à Evionnaz pour l’aspect ludique, ou que l’on incarne Pac-Man dévorant de
petits points…

Dans notre quotidien (oui oui on y vient, rassurez-vous…), la pratique de l’animation socioculturelle, dans ses fondements concrets mais surtout
dans toutes ses coulisses que voient rarement nos publics, s’apparente souvent à un vaste labyrinthe, un dédale de documents, de règles et
procédures, de nouveau logiciels, d’administration à outrance, de formulaires à remplir, de bureaucratie grandissant pour répondre aux besoins de
la bureaucratie grandissante…
On sait aller, on sait où aller, on sait pourquoi aller, mais il arrive que les murs du labyrinthe soient trop hauts et nous empêchent de trouver…
comment aller… Malgré toute la bonne volonté du monde…
Jusqu’au sens même du langage, de ce vecteur linguistique entre locuteur et récepteur, qui outrepassant à certaines occasions l’égalitarisme des
partenariats, se livre, tantôt abscons, tantôt comminatoire… 

Labyrinthe...
Secrétaire sociale tentant de calculer le nombre

d’heures monos restantes...
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Par bonheur, des fils d’Ariane, nous en avons tant et tant que leur énumération exhaustive serait fastidieuse et lassante. Cela
va de soi, il y a la conviction dans ce que nous faisons, une certaine vision de la société et des rapports humains, une bonne
dose d’audace agrémentée de détermination, ou la valeur du sourire d’un enfant content de sa journée…
Mais pour finir ce rapport d’activité sur une note gaie et divertissante, et bien que de manière assumée, peut-être opaque
comme les oracles, citons avant tout… l’humour. Cet humour, « chose trop sérieuse pour être confiée à des rigolos… ».
L’humour comme soutient, l’humour comme communiquant. L’humour comme arme de dérision massive, ou l’humour comme
outil pédagogique créateur de lien. L’humour-porteur, l’humour-joie, et l’humour-échange bien sûr.
Parfois aussi, l’humour-survie, à la frontière si fine avec le cynisme, et (l’auto-)dérision. L’humour, sur le fil… (d’Ariane ?).

Enfin, l’humour-espoir. A la croisée des chemins, toujours.

Car une réflexion surgit soudain au cœur du labyrinthe : peut-être faut-il parfois se perdre pour trouver l’introuvable…
Et au final, l’histoire finit bien. Thésée est sorti du labyrinthe…

Au plaisir de vous retrouver toutes et tous, pour continuer l’aventure.
Ciao tutti, a presto!

Evolution ordinaire, plutôt que justifiée, du monde contemporain (content pour rien ?), et qui va bien au-delà des
rivages de l’ASC, afin d’entériner un nouvel univers froid au sein duquel le contact humain se délite. Beaucoup,
beaucoup de temps utilisé à répondre à cette nouvelle donne, plus si nouvelle mais toujours croissante, au
détriment du temps passé à créer du lien avec nos publics, et bon nombre d’interrogations sur le sens de tout ceci.
Car attention, le labyrinthe ne perd pas seulement, il ronge parfois, avec son lot émotionnel d’angoisse, de
frustration, de questionnement...

Le sage a dit que le chemin compte souvent plus que le but à atteindre. 
Certes. 
Mais il n’en reste pas moins qu’il y a toujours un grand risque de rester prisonniers du labyrinthe. Certain.e.s n’en
sont jamais sortis, paraît-il…
Ainsi, piètres Thésées contemporains face au Minotaure, larbin du roi Minos, dans le vaste et imposant palais de
Cnossos, titubant parfois de méandre en méandre, quel sera notre fil d’Ariane ?

Stagiaire ayant enfin reçu le document
attendu depuis des semaines...

Animateur ayant tiré la courte paille
pour remplir les documents nécessaires

pour réaliser une activité...
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Remerciements

Un grand merci à tous les membres de l’association pour l’intérêt porté à nos activités.
Merci aux habitants et usagers pour vos retours positifs – vous n’avez pas idée comme cela fait plaisir !
Merci aux enfants pour vos sourires et joie durant le temps que nous passons ensemble, pour la réciprocité de
l’apprentissage entre les générations.
Merci aux jeunes des secteurs préados et ados de nous faire confiance et de partager votre vécu, vos
questionnements avec nous, pour la bonne ambiance lors des accueils, votre implication dans les divers projets.
Merci à tous les âges du secteur tout-public pour votre intérêt et votre participation. 
Merci à nos monitrices, moniteurs, cuisiniers et cuisinières, aux personnels administratifs et techniques, sans
lesquels nous ne serions pas grand’chose.
Merci à notre comité et à tous les bénévoles pour leur remarquable engagement au quotidien, qui permettent
de faire vivre ce quartier.
Merci aux organisations et associations avec lesquelles nous collaborons pour la bonne marche du quartier.
Merci à la CCV, espace-clé de l’associatif, qui œuvre pour que nous restions unis et solidaires, même dans
l’adversité !
Merci à nos collègues des autres centres, aux TSHM, pour les nombreuses collaborations, ensemble on est plus
forts !
Merci à la Société Coopérative d’Habitation Genève (SCHG) pour nos précieuses et régulières collaborations.
Merci au Service des Ecoles pour leur collaboration à diverses occasions.
Merci au Service de la Jeunesse, en particulier à Vladimir Schwager, pour l’écoute attentive de nos besoins et
son soutien.
Merci à la FCLR pour soutenir les membres de notre comité.
Merci aux gestionnaires RH FASe de réussir parfois l’impossible dans un environnement propice aux
complications les plus diverses.
Merci à la Fase.

D’une manière plus générale, merci à toutes celles et ceux qui contribuent à donner un sens à notre mission !
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Bilan financier
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fin!

CONTACT :

Passez nous voir!

Maison de Quartier de Vieusseux,

2, Cité Vieusseux, 1203 Genève

022 340 42 40

info@mqv.ch


